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ВСТРЕЧА  
В ВЕЛИКОЙ 
СТЕПИ

08

ПОСЛАНИЕ

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ 
КОЧЕВНИКОВ

ПРЕЗИДЕНТ

В Астане стартовали V Все-
мирные игры кочевников. 
Для жителей и гостей столицы 
была подготовлена гранди-
озная программа церемонии 
открытия. Далее начались 
захватывающие состязания: 
первый день ознаменовался 
впечатляющими соревнова-
ниями по жамбы ату, а второй 
– не менее яркими играми по 
тоғызқұмалақ.

КУРС  
НА ДАЛЬНЕЙШЕЕ 
СБЛИЖЕНИЕ
Состоялся телефонный 
разговор между президен-
тами Казахстана и Азер-
байджана.

В ходе телефонного разговора  
Касым-Жомарт Токаев поблагодарил  
Ильхама Алиева за направление на V Все-
мирные игры кочевников представительной 
спортивной делегации.

Глава государства отметил высокую 
динамику двустороннего торгово-эконо-
мического и культурно-гуманитарного 
сотрудничества в духе стратегического 
партнерства.

Президент подчеркнул важность про-
ведения Дней культуры Азербайджана в 
Казахстане в конце сентября для дальней-
шего сближения народов двух стран.

Кроме того, Касым-Жомарт Токаев по-
здравил своего коллегу с успешным проведе-
нием парламентских выборов, за которыми 
наблюдали и представители Казахстана.

Глава государства подтвердил готов-
ность казахстанской стороны и далее 
предоставлять Алматинскую площадку для 
переговоров между Азербайджаном и Ар-
менией по заключению мирного договора.

В свою очередь Ильхам Алиев заявил о 
намерении Баку и впредь прилагать усилия 
во имя дальнейшего укрепления сотрудни-
чества с Астаной по всему спектру двусто-
ронних отношений.

Разговор состоялся в теплой и друже-
ственной атмосфере.

ВЫСОКИЙ  
АВТОРИТЕТ 
Касым-Жомарт Токаев по-
здравил Эмомали Рахмона 
с Днем независимости 
Таджикистана.

В своей поздравительной телеграмме 
Глава государства отметил, что под мудрым 
руководством Президента Эмомали Рах-
мона Таджикистан продолжает уверенный 
курс на укрепление государственности, 
планомерно реализует важные политиче-
ские и социально-экономические рефор-
мы, пользуется высоким авторитетом на 
мировой арене. 

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что 
за годы суверенного развития Казахстан и 
Таджикистан выстроили взаимовыгодные 
отношения, которые динамично развива-
ются в духе стратегического партнерства и 
союзничества в интересах народов двух стран.

Президент пожелал таджикскому ли-
деру дальнейших успехов в ответственной 
государственной деятельности, а братско-
му народу Таджикистана – благополучия 
и процветания.

ДРАЙВЕРЫ  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА 
Глава государства  
Касым-Жомарт Токаев 
принял Премьер-мини-
стра Олжаса Бектенова. 
Президент заслушал 
доклад о социально-эко-
номической ситуации в 
стране, ходе уборочной 
кампании и темпах вос-
становления жилья в 
регионах, пострадавших 
в результате паводков.

По словам Олжаса Бектенова, в 
этом году основными драйверами эко-
номического развития стали обрабаты-
вающая промышленность и строитель-
ная отрасль. В сельском хозяйстве также 
наблюдается значительный рост. По ос-
новным зерновым культурам по стране 
убрано порядка 4,5 млн га, или 27%. При 
средней урожайности 15 центнеров с 
гектара намолочено около 6,6 млн тонн 
зерна, что выше показателей прошлого 
года на 40%. Отгрузка удешевленного 
дизельного топлива ведется согласно 
графику.

Касым-Жомарт Токаев был проин-

формирован об обеспечении жильем 
пострадавших от паводков жителей.  
7 463 семьям было предоставлено новое 
жилье. На завершающей стадии стро-

ительства находятся 479 домов. Кроме 
того, компенсация на ремонт была вы-
плачена 9 171 семье.

По итогам встречи Глава госу-

дарства, подчеркнув важность про-
водимой работы, дал ряд поручений 
по дальнейшему социально-экономи-
ческому развитию страны.

ТУРИЗМ НОВОГО ВЕКА

УКРЕПЛЯЯ ОБОРОНУ 
Под председательством Президента Касым-Жомарта Токаева  
состоялось очередное заседание Совета безопасности Республики 
Казахстан.

Заслушаны доклады заместите-
ля Премьер-министра – министра 
национальной экономики Нурлана 
Байбазарова, министра обороны 
Руслана Жаксылыкова, министра 
промышленности и строительства 
Каната Шарлапаева по вопросам 
реализации мер укрепления обо-
роноспособности страны.

Советом безопасности при-
няты решения по предложенным 
подходам к повышению военного 
потенциала государства и оснаще-
нию армии современными образ-
цами вооружения и военной тех-
ники, в том числе произведенной 
отечественными предприятиями 
оборонного комплекса.

По итогам заседания Прези-
дентом – Председателем Совета 
безопасности дан ряд конкретных 
поручений Правительству и заин-
тересованным государственным 
органам по совершенствованию 
военной организации государства.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

РАЗВИВАЯ ТРАНЗИТНЫЙ  
ПОТЕНЦИАЛ СТРАНЫ
Министр финансов РК Мади Такиев совершил рабочую поездку 
в область Жетысу и Алматинскую область, где ознакомился 
с развитием транспортно-логистической отрасли, посетив 
таможенные посты «Нур Жолы» и «Калжат». Отметим, что 
задачи по развитию транспортной инфраструктуры и циф-
ровизации в этой сфере были отмечены Главой государства 
в новом Послании народу Казахстана.

Окончание на стр. 2

Глава государства принял Генерального секретаря 
Всемирной туристской организации ООН Зураба 
Пололикашвили. Президент Касым-Жомарт Токаев 
выразил благодарность делегации ЮНВТО и лично 
Генеральному секретарю Организации Зурабу По-
лоликашвили за участие в церемонии открытия и 
поддержку V Всемирных игр кочевников.

Глава государства отметил, что это 
масштабное международное мероприятие 
будет способствовать укреплению дружбы 
между народами, продвижению имиджа Ка-
захстана и демонстрации богатого культур-
но-исторического наследия нашей страны.

Касым-Жомарт Токаев подтвердил 
приверженность Казахстана тесному 
сотрудничеству с Организацией и выра-
зил готовность к реализации совместных 
инициатив в области туризма.

Генеральный секретарь Зураб Поло-
ликашвили поблагодарил Президента за 

теплый прием и высоко оценил уровень 
организации Всемирных игр кочевников в 
Астане. По его мнению, такие мероприятия 
открывают широкие возможности для раз-
вития туризма и экономики страны в целом.

В ходе встречи были рассмотрены 
перспективные направления расширения 
партнерства Казахстана со Всемирной ту-
ристской организацией ООН. Акцент был 
сделан на практических шагах, которые 
помогут повысить туристическую привле-
кательность страны и укрепить ее позиции 
на международной арене.
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СЕНАТ

СОБЫТИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПОСЛАНИЕ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

АЭС – КЛЮЧЕВОЙ ЭТАП 
ДЛЯ ЭНЕРГЕТИКИ

Спикер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев провел заседание 
Бюро, на котором депутаты определили повестку предстоящего засе-
дания Палаты и обсудили подготовку к предстоящему общенародному 
референдуму по вопросу строительства в стране АЭС.

Маулен Ашимбаев призвал коллег 
объединить усилия вокруг реализации 
поручений Главы государства и принять 
активное участие в разъяснительной 
работе касательно задач референдума, 
который состоится 6 октября. Как ранее 
было отмечено экспертами, строитель-
ство АЭС нацелено на ликвидацию 
дефицита электроэнергии в стране.

– По инициативе Главы государства 
6 октября в стране пройдет республи-

канский референдум по вопросу стро-
ительства АЭС. В этой связи уже начал 
свою работу Народный штаб, который 
будет проводить разъяснительную 
работу в регионах. Депутаты Сената 
также будут активно задействованы в 
этой работе, – сообщил Спикер Палаты.

В ходе предстоящего на неделе засе-
дания Палаты депутаты рассмотрят Закон 
«О ратификации Соглашения между 
правительствами государств – членов 

Организации тюркских государств о 
создании упрощенного таможенного 
коридора».

Нормы документа направлены на 
повышение эффективности и сокраще-
ние сроков проведения таможенного 
контроля посредством электронного 
обмена сведениями по товарам и транс-
портным средствам, перемещаемым 
между территориями государств- 
участников.

ЯЗЫК – СОКРОВИЩНИЦА 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕННОСТЕЙ
Председатель Комитета по социально-культурному развитию и науке 
Сената Парламента РК Нурторе Жусип принял участие в мероприятии, 
посвященном празднику «День языков народа Казахстана».

В ходе мероприятия сенатор рассказал о важности языка 
как основного средства общения и формы существования 
культуры нации. Он отметил, что язык является сокро-
вищницей, в которой хранятся культурные ценности – в 
лексике, грамматике, идиоматике, пословицах, поговорках, 
фольклоре, художественной и научной литературе, а также 
в письменной и устной речи.

Особое внимание Нурторе Жусип уделил казахскому 
языку, подчеркнув его роль как уникального инструмента 
для укрепления общественного согласия и национального 
единства, а также для эффективного взаимодействия с 
институтами гражданского общества в вопросах межэт-
нических отношений.

Кроме того, парламентарий также отметил, что Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев придает большое значение 
развитию и повышению статуса казахского языка как на 
государственном, так и на международном уровнях.

– Глава государства в своих выступлениях неоднократно 
подчеркивает важность усиления роли казахского языка, ко-
торый со временем должен стать языком межнационального 
общения. Развитие казахского языка всегда будет одной из 

приоритетных задач государственной политики. Президент 
считает, что особое внимание следует уделять практическим 
шагам по расширению сферы его применения. В частности, 
необходимо увеличивать долю контента и цифровых продуктов 
на государственном языке в сферах образования, технологий 
и медиа. Он также акцентирует внимание на создании детских 
анимационных фильмов, расширении кинопродукции и науч-
но-познавательной литературы, а также запуске образовательных 
каналов в социальных сетях, – подчеркнул Нуторе Жусип.

Сенатор добавил, что еще одним важным аспектом 
видения Президента является повышение читательской и 
письменной грамотности для сохранения чистоты языка 
среди всех социальных групп, включая молодежь. 

– Реализация этой политики имеет стратегическое зна-
чение. Сегодня казахский язык приобретает новый статус, 
его востребованность очевидна, – сообщил депутат.

Вместе с тем участники мероприятия обсудили вопросы 
внедрения инструментов искусственного интеллекта для 
продвижения казахского языка, а также реализации ком-
плекса мер, направленных на расширение его использования 
в различных сферах.

ТАМОЖЕННЫЕ ОПЕРАЦИИ 
УСКОРИТ ЦИФРОВИЗАЦИЯ
Депутаты Комитета Сената по финансам и бюджету провели расши-
ренное заседание, на котором обсудили закон, касающийся сотрудни-
чества между правительствами стран – членов Организации тюркских 
государств.

Закон направлен на повышение эффективности и 
сокращение сроков проведения таможенного контроля 
благодаря внедрению электронного обмена информацией 
о товарах и транспортных средствах, перемещаемых между 
государствами-участниками.

По словам сенаторов, документ позволит ускорить та-
моженные операции, связанные с помещением товаров под 
таможенные процедуры в органах стран-участников, сокра-
тить количество необходимых документов для совершения 
таможенных операций и процедур, а также минимизировать 

использование форм и методов таможенного контроля за 
счет применения системы управления рисками и анализа 
информации о товарах.

Ратификация соглашения будет способствовать разви-
тию торгово-экономических связей и укреплению взаимной 
экономической интеграции между странами Организации 
тюркских государств, что, в свою очередь, позволит усилить 
сотрудничество и повысить эффективность экономического 
взаимодействия, улучшив условия для ведения международ-
ной торговли.

ПРИЧИНЫ БУДУТ 
ВЫЯСНЕНЫ, ВИНОВНИКИ – 
НАКАЗАНЫ
Премьер-министр РК Олжас Бектенов заслушал ми-
нистров здравоохранения, просвещения, акима Ман-
гистауской области в связи отравлением детей в селе 
Бесшокы Мунайлинского района. 

По состоянию на сегодня, под наблюде-
нием врачей находятся 460 детей, из них 83 
госпитализированы, двое – в реанимации. 
Состояние всех пострадавших, включая детей 
в реанимации, стабильное с положительной 
динамикой. В связи с улучшением состоя-
ния здоровья двоих детей, находившихся в 
реанимации, переводят в общее отделение.

В настоящее время все дети, обратив-
шиеся с симптомами отравления, получают 
необходимую медицинскую помощь в полном 
объеме, в том числе психологическую. На 
месте работают представители Комитета 
по охране прав детей Министерства про-
свещения РК. Ведется работа по оказанию 
мер поддержки пострадавших и их семей. 
Круглосуточно работает штаб. 

Для усиления мер по локализации и 
ликвидации вспышки в регион направлены 
специалисты филиала «Научно-практиче-
ский центр санитарно-эпидемиологической 
экспертизы и мониторинга» РГП на ПХВ 
«Национальный центр общественного 
здравоохранения».

По поручению главы Правительства в 
месячный срок во всех школьных столовых 
республики проведут мониторинг соблюдения 
санитарно-эпидемиологических требований. 
Мера направлена на усиление мер обеспе-
чения безопасности школьного питания и 
недопущения повторения подобных случаев.

В школе № 8 проводится расследование. 
Виновные будут привлечены к ответствен-
ности.

РАЗВИВАЯ ТРАНЗИТНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ СТРАНЫ

Окончание. Начало на 1 стр.

Министерство финансов РК системно 
внедряет цифровые сервисы на пропускных 
пунктах страны. На это обратил внимание 
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
в Послании народу Казахстана, поручив 
завершить в сжатые сроки всю работу по 
приграничным таможенным постам.

Таможенные посты расположены на 
границе Казахстана с Китаем. Через авто-
мобильный пункт пропуска «Нур Жолы» 
проследовало 266,5 тысячи автомобильных 
транспортных средств (АТС). В сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года 
пропускная способность увеличилась в 
два раза. 

Через автомобильный пункт пропуска 
«Калжат» проследовало около 30 тысяч 
автотранспортных средств за восемь месяцев 
этого года. В сравнении с тем же периодом 
прошлого года пропускная способность 
выросла на 24%. 

Так, для развития транзитного потен-
циала страны и увеличения товарооборота 
с сопредельными странами Правительством 
РК начата полномасштабная модернизация 
пунктов пропуска на границе с Китайской 
Народной Республикой, Республикой Узбе-
кистан и Туркменистаном.

Для справки, в рамках модернизации ох-
вачен ряд автомобильных пунктов пропуска. 
Среди них – пять с Китаем. Это «Алаколь», 
«Калжат», «Майкапчагай», «Бахты» и 
«Достык-железнодорожный». Четыре с 
Узбекистаном – «Капланбек», «Казыгурт», 
«Атамекен», «Тажен» и один с Туркмени-
станом – «Темир-баба».

Модернизация включает в себя строитель-
ство новых пунктов пропуска со сносом старой 
инфраструктуры, которая не соответствовала 
современным требованиям.

Наряду с модернизацией проводится 
работа по цифровизации и централизации 
контроля таможенных постов в Главное 
диспетчерское управление (ГДУ), которое 
будет находиться Астане с размещением в 
нем смежных контролирующих служб – в том 
числе и погранслужбы. ГДУ также объединит 
в одном месте контроль над прохождением 
товаров через пункты пропуска.

Изменения позволят улучшить инфраструк-
туру пунктов пропуска, создать все условия 
для комфортного прохождения границы и 
качественного проведения государственных 
видов контроля, увеличить пропускную 
способность в шесть раз и сократить время 
прохождения границы до 30 минут путем 
автоматизации всего цикла перемещения 
товаров.

Помимо этого, в активной стадии разра-
ботки находится новая таможенная инфор-
мационная система «Кеден», которая станет 
новой цифровой реальностью в таможенной 
сфере страны и заменит действующие системы 
«АСТАНА-1», «Единое окно по экспорт-
но-импортным операциям», «ТАИС-2» и 
«ЦОУ».

Новая система будет представлять собой 
таможенную экосистему, включающую в себя 
все этапы таможенных операций и взаимодей-
ствия со всеми ее участниками – начиная от 
ввоза и получения разрешительных документов, 
заканчивая контролем после выпуска товаров.

Мади Такиев также ознакомился с дея-
тельностью международного транспорт но-
логистического центра ТОО «Nur Zholy 
Customs Service», где осмотрел новые склады 
временного хранения для негабаритных 
т ранспортных средств. 

Объединенными усилиями ТОО «Nur 
Zholy Customs Service» с таможенными и по-
граничными службами была увеличена площадь 
международного транспортно-логистического 
центра, изменена технологическая схема 
заезда. Кроме того, введен круглосуточный 
режим работы – это обеспечило увеличение 
пропускной способности с 200 до 1 500 
грузовых автотранспортных средств в сутки. 

Завершено строительство склада вре-
менного хранения для негабаритных транс-
портных средств с привлечением инвесторов 
на расстоянии 5 км от пункта пропуска. От-
мечается, что ожидаемое открытие улучшит 
логистические процессы.

Подписано два меморандума с крупнейши-
ми китайскими компаниями, направленных на 
оптимизацию транзита и улучшение условий 
для участников внешнеэкономической деятель-
ности, в том числе по обмену таможенными 
данными с Китайской Народной Республикой. 

Более того, предоставляются социальные 
гарантии, способствуя развитию региона и 
улучшению жизни в приграничных районах. 
Создаются и новые рабочие места – они 
увеличились с 35 до 110. 

С привлечением инвесторов на пункте 
пропуска «Калжат» построена временная 
объездная дорога для негабаритных транс-
портных средств, что позволило обработать 
328 единиц такого транспорта. 

Далее в рамках рабочей поездки Мади 
Такиев вместе с акимом Алматинской области 
Маратом Султангазиевым провели встречу с 
жителями села Чунджа. 

Министр отметил, что в Послании 
народу Казахстана Глава государства уделил 
особое внимание социально-экономическим 
вопросам. Поэтому одно из важнейших 
направлений работы Министерства финан-
сов и Правительства в целом – поддержка 
социальной сферы. На это в 2025 году 
будет направлено 9,8 трлн тенге. Статья 
расходов увеличилась на 794 млрд тенге 
по отношению к 2024 году. 

В 2025 году регионам за счет средств ре-
спубликанского бюджета будет выделено 7,4 
трлн тенге с увеличением на 348 млрд тенге. В 
частности, субвенции Алматинской области 
достигнут 203,6 млрд тенге. Средства пойдут 
на образовательные гранты, обеспечение на-
селения водоснабжением, ремонт теплосетей, 
газификацию населенных пунктов, ремонт 
автодорог и поддержку бизнеса.

Напомним, что в Послании народу «Спра-
ведливый Казахстан: закон и порядок, эконо-
мический рост, общественный оптимизм» 
Глава государства отметил ключевую роль 
инфраструктуры – на сегодня важно продол-
жать развитие транспортной, энергетической, 
водной и социальной инфраструктур.

Президент также акцентировал внимание 
на качественном завершении строительства 
железнодорожных магистралей и автомо-
бильных трасс и поручил масштабировать 
программу среднего ремонта межобластных 
и межрайонных автодорог с охватом не менее 
10 тысяч километров.
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Народный штаб за строительство АЭС начал встре-
чи с населением в регионах. Первой члены штаба 
посетили Туркестанскую область.

В Туркестане члены Народного штаба 
встретились с общественностью региона. В 
мероприятии приняли участие свыше 300 
человек. Спикер Мажилиса, Председатель 
партии «AMANAT» Ерлан Кошанов 
отметил, что члены штаба приехали в 
регион, чтобы открыто поговорить с 
гражданами о важности строительства 
АЭС и рассказать о новых перспективах 
в связи с реализацией данного масштаб-
ного проекта.

Председатель Мажилиса подчеркнул, 
что туркестанцы всегда активно поддер-
живают прогрессивные инициативы и 
политику Президента страны Касым- 
Жомарта Токаева. Он особо отметил, что 
возведение АЭС – это гарантия энерге-
тической независимости и безопасности 
нашей страны.

– Нам нужны чистые, неисчерпаемые 
источники энергии. Есть один неоспори-
мый факт: на данный момент у атомной 
энергии нет альтернативы. Строительство 
атомной электростанции в Казахстане – 
это инициатива, продиктованная реальной 
ситуацией и потребностями сегодняшнего 
дня. АЭС станет драйвером экономики, ее 
движущей силой. Появятся тысячи новых 
высококвалифицированных и высоко-
оплачиваемых рабочих мест. Очевидно, 

что строительство АЭС приведет к раз-
витию инфраструктуры: будут строиться 
новые дороги, школы, больницы и жилые 
дома, – сказал он.

Ерлан Кошанов подчеркнул, что в 
настоящее время дефицит электроэнергии 
наиболее ощутим в южных регионах стра-
ны, по итогам прошлого года он составил 
3,1 млрд кВт/ч. Для сравнения, в среднем 
один город с населением 100 тыс. человек 
потребляет 700 млн кВт/ч. Недостаток 
электричества выступает сдерживающим 
фактором для открытия новых производств, 
развития бизнеса, АПК, создания новых 
рабочих мест и в целом развития страны 
во многих других сферах. 

– Идея строительства атомной элект-
ростанции – решение, принятое после 
всестороннего осмысления и анализа. 
Это гарантия нашей энергетической 
независимости и безопасности. Как не 
раз отмечал Президент, наша настоящая 
мечта-цель – жить в богатом, независимом 
Казахстане. И с таких исторических шагов 
начинается путь к ее достижению, – под-
черкнул Председатель Мажилиса. 

В свою очередь президент Националь-
ной академии наук Ахылбек Куришбаев 
отметил, что в Казахстане имеются кадры, 
опыт, необходимая научно-техническая 
и практическая база для строительства 
АЭС. Президент Гражданского альянса 
Казахстана Бану Нургазиева рассказала 

о том, что прошел год с момента выдви-
жения Президентом идеи об АЭС, во 
всех регионах прошли общественные 
слушания, которые позволили широкой 
общественности вникнуть в суть вопроса, 
взвесить все  за  и против. У людей было 
достаточно времени, и теперь все прогрес-
сивные силы уверены в необходимости 
АЭС для дальнейшего развития страны. А 
генеральный директор Института ядерной 
физики Саябек Сахиев подчеркнул, что 
Казахстан занимает лидирующие позиции 
в мире по добыче урана, однако до сих пор 
не использует свой потенциал и рискует 
отстать от таких развитых стран, как США, 
Южная Корея, Франция, где энергия атома 

приносит большую пользу. Ученый уверен, 
что АЭС – это надежный, безопасный и 
экологичный источник энергии.

Далее в областной больнице члены 
штаба встретились с работниками сферы 
здравоохранения. В разговоре особый акцент 
был сделан на то, что именно медики, как 
представители интеллигенции, обладают 
высоким авторитетом в обществе и могут 
развеять все страхи вокруг мирного ато-
ма. В частности, на атомную энергетику 
приходится всего 0,1% радиоактивного 
излучения, с которым сталкиваются люди 
в повседневной жизни. Воздействие АЭС 
во много раз слабее, чем от рентгена 
или флюорографии. На таких простых 

примерах важно доносить до людей, что 
строительство АЭС не несет угрозы для 
их здоровья. 

В этот же день члены Народного штаба 
посетили село Орангай Сауранского рай-
она. В ходе беседы члены штаба рассказали 
сельчанам о преимуществах использования 
атомной энергии. К примеру, фермеры 
Сайрамского района, которые привлекли 
польских инвесторов для строительства 
теплиц, заявили, что не могут запустить 
производство овощей на полную мощность 
из-за нехватки электроэнергии. Стабильное 
электроснабжение от АЭС не только заста-
вит уйти в прошлое подобные проблемы, 
но и станет крепким фундаментом для 
развития фермерства, позволит обеспечить 
все села высокоскоростным интернетом и 
бесперебойной мобильной связью. 

Кроме того, в городе Кентау члены 
штаба встретились с коллективом ТЭЦ-5. 
Теплоэнергетический узел был запущен в 
1952 году и обеспечивает город теплом. 
Члены Народного штаба подчеркнули, что 
строительство АЭС послужит источником 
стабильной и чистой энергии для всех 
коммунальных и промышленных пред-
приятий, что решит проблему перебоев 
с отоплением и электроснабжением.

В целом в ходе визита членов На-
родного штаба жители Туркестанской 
области всецело поддержали идею стро-
ительства АЭС. Туркестанцы намерены 
принять активное участие в референдуме 
6 октября текущего года. 

Изготовлено: ТОО "Nur Media". Заказчик: Оспанов 
М.Ж.  Оплачено из средств ОО «Партия «AMANAT».

основные задачи  
коМфортной  
и безопасной жизни

Нурлан ТЕМИРБЕКОВ, 
вице-президент НИА РК, доктор 
физико-математических наук, 
профессор

В своем Послании народу  
Казахстана Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что необходимо устранить 
дисбаланс между денежно-кредитной 
и фискальной политикой. Это значит 
необходимо выработать оптимальный 
механизм достаточного фондирования 
малого и среднего бизнеса. Он дал 
задание разработать новый закон о 
банках, так как действующему закону 
почти 30 лет, и принят он был в других 
реальных условиях страны.

Он привел результаты анализа 
по исполнению республиканского 
бюджета, указал недостатки в работе 
Правительства и пути их решения.

Второе, на что обратил вни-
мание Президент, это улучшение 
инвестиционного климата и условий 
для ведения бизнеса. Эти меры дают 
возможность увеличения объема 
прямых инвестиций в экономику. 
Перед Правительством поставлена 
задача об увеличении доли среднего 
бизнеса в экономике страны до 15%.

Действительно, в экономике 
страны важную роль выполняют 
малый и средний бизнес. Поэтому 
необходимо организовать курсы 
предпринимательской деятельности 
для граждан всех регионов с учетом 
их особенностей. Многим гражданам, 
которые могли бы заняться малым 
и средним бизнесом, не хватает 
знаний по финансовой грамотности, 
навыков по методам управления 

бизнесом, элементарных способов 
переработки пищевых продуктов.

В Послании следующей задачей 
является повышение промышленного 
потенциала страны освоением вы-
соких переделов. Для модернизации 
предприятий на высокие переделы 
необходимо внедрение наукоемких 
инновационных технологий. В этих 
вопросах члены Национальной 
инженерной академии готовы вы-
ступать со своими разработанными 
технологиями.

В новом Послании Президен-
та страны выделены проекты по 
приоритетным направлениям. Все 
эти проекты нацелены на развитие 
промышленного потенциала страны. 
Членов нашей академии и инженеров 
радует то, что имеются положитель-
ные результаты в модернизации 
существующих и создании новых 
промышленных предприятий.

Современные мировые темпы 
развития экономики требуют соз-
дания все более мощных индустри-
альных объектов и комплексов. В 
Казахстане есть все возможности 

для развития нефтегазохимической 
отрасли. Имеются достаточные запасы 
нефти и газа, хорошие специалисты 
нефтегазодобывающей отрасли. 
Ученые имеют научно-технологиче-
ские предпосылки существенного 
повышения качества и эффективно-
сти прогнозно-поисковых работ на 
скрытые рудные объекты.

Очень важным является раз-
витие атомной энергетики. Строи-
тельство АЭС для нашей страны 
имеет стратегическое значение, и 
на общенациональном референдуме 
6 октября текущего года граждане 
примут взвешенное решение, и 
народ поддержит.

Как специалиста в области при-
кладной математики меня очень 
заинтересовали создание в нашей 
стране Национального центра ис-
кусственного интеллекта, вопрос 
развития телекоммуникационных 
сетей. Во всем мире сегодня развива-
ются методы машинного обучения, 
нейронные сети и применение ис-
кусственного интеллекта во многих 
сферах жизни человечества. Поэтому 
нашим молодым ученым, IT-специа-
листам надо идти в ногу со временем 
и осваивать эти новые знания, уметь 
применять их на практике.

Все девять задач, поставленных 
Президентом Касым-Жомартом 
Токаевым, являются актуальными, 
поэтому члены Национальной инже-
нерной академии поддерживают все 
его поручения и готовы участвовать 
в реализации этих задач.

Все задачи являются основой 
создания гармоничного, справедли-
вого, стабильного общества.

совершенствовать 
систеМу образования 

Азамат ЖҰМАХМЕТ,  
вице-президент Националь-
ной академии образования  
им. И. Алтынсарина Министер-
ства просвещения РК

В своем Послании Прези-
дент страны отметил важную 
роль среднего образования 
в укреплении кадрового по-
тенциала страны. Так, по его 
поручению реализуется Нацио-
нальный проект «Комфортная 
школа». Уже в конце текущего 
года планируется ввести в эксплу-
атацию 217 комфортных школ. 
Отличаться школы будут не 
только материально-техническим 
оснащением, но и отдельной 
системой управления. Учитывая 
актуальность этого вопроса, 
Национальная академия об-
разования им. И. Алтынсарина 
Министерства просвещения 
РК ведет подготовку проектов 
типовых учебных планов для 
комфортных школ. В проектах 
данных учебных планов будет 
предусмотрено увеличение 
количества часов вариативного 
компонента для удовлетворения 
потребностей обучающихся 
с учетом специфики данных 
организаций образования. При 
этом, руководствуясь Законом 
«Об образовании», содержание 
образования определяется об-
щеобразовательными учебными 
и образовательными програм-
мами, которые разрабатываются 
на основе государственных 
общеобязательных стандартов 
образования.

Глава государства отметил 
положительную тенденцию в 

наборе в педагогические вузы 
целеустремленной, способной 
молодежи. Помимо непрерыв-
ного повышения квалификации 
молодых педагогов, необходима 
также и методическая поддержка. 
Национальной академией об-
разования им. И. Алтынсарина 
на постоянной основе ведется 
методическая поддержка педа-
гогов. Так, в настоящее время 
в Закон РК «Об образовании» 
вводятся понятия «методический 
центр» и «методический каби-
нет», четко разграничивающие 
их функционал. Кроме того, в 
рамках данного закона ведется 
работа по разделению функций 
методических центров и мето-
дических кабинетов. Главная 
задача методических центров – 
сосредоточиться на проведении 
педагогических исследований 
и внедрении инновационных 
подходов в сфере образования, а 
также обеспечение методической 
помощи педагогам на местах. 

Заданный Главой государства 
курс на дальнейшее повышение 
качества среднего образования 

реализуется и в проекте нового 
Государственного общеобяза-
тельного стандарта образова-
ния. Усилен ценностный подход 
к целям обучения. При этом 
учебные программы не подверг-
нутся изменениям, логическая 
связь и преемственность с уже 
существующими подходами к 
обучению в школах сохранятся. 
Также изменены и подходы к 
воспитательной работе в школах. 
Глава государства на последнем 
курултае озвучил ряд ценностей, 
среди которых – независимость 
и патриотизм, единство и со-
лидарность, справедливость и 
ответственность, закон и поря-
док и другие важные понятия. 
Все они внедрены в содержание 
программы единого воспитания 
«Біртұтас тәрбие». Уже в текущем 
году программа реализуется в 
школах по всей стране. 

Сегодня мы живем в совер-
шенно новой политической ре-
альности. Масштабные реформы, 
трансформации, повышение уровня 
правовой культуры граждан, но-
вые модели поведения и новые 
ценности – все это в обязательном 
порядке должно быть отражено в 
содержании среднего образования, 
чтобы подрастающее поколение 
было не только готово к вызовам 
и возможностям современного 
мира, но и продолжило комплекс-
ную работу над развитием нашей 
страны. Мы же, в свою очередь, 
продолжим планомерную работу 
по улучшению качества среднего 
образования, внедрению и апро-
бации современных научных ис-
следований, а также методической 
поддержке педагогов. 

трудолюбие и профессионализМ
Национальная сборная Казахстана отправилась на 
47-й международный чемпионат WorldSkills, который 
проходит в Лионе (Франция) с 10 по 15 сентября.

Чемпионат WorldSkills направлен на 
повышение престижа рабочих профессий 
и развитие профессиональных навыков 
среди молодежи. В этом году в междуна-
родном чемпионате ожидается участие 
1 500 студентов из более чем 65 стран и 
регионов, которые будут соревноваться в 
62 компетенциях. В состав национальной 

сборной Казахстана входят 32 конкурсан-
та, 30 экспертов, а также официальные и 
технические делегаты.

Первый вице-министр просвещения 
Наталья Жумадильдаева провела встречу 
с участниками сборной – студентами 
колледжей, которые одержали победу на 
республиканском чемпионате профессио-
нального мастерства WorldSkills Kazakhstan 
в прошлом году.

– Глава государства объявил 2025 год 

Годом рабочих профессий. В этом году 
особое внимание будет уделено продви-
жению в обществе ценностей трудолюбия 
и профессионализма. Участие в междуна-
родных чемпионатах WorldSkills способ-
ствует повышению престижности рабочих 
специальностей, внедрению передовых 
инструментов в учебный процесс и развитию 
новых компетенций, что, в свою очередь, 
поспособствует экономическому росту 
страны и повышению ее конкурентоспособ-
ности, – отметила Наталья Жумадильдаева.

Напомним, в 2023 году впервые в 
истории сборная нашей страны завоевала 2 
медали и 4 медальона на Euroskills в Гданьске.

Гарантия энерГетической независиМости

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Мадимит ЧулЕМБАЕВ, 
Астана
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круглый стол Форум

незнание порождает беспочвенные страхи
Инженер-ядерщик Денис Зарва ответил на вопросы 
североказахстанцев относительно безопасности 
строительства АЭС в Казахстане.

Накануне всенародного референдума 
общественные дискуссии на эту тему 
происходят на самых разных площадках 
региона.

Собрание с участием членов эксперт-
ного клуба «SARAP» было посвящено 
обсуждению Послания Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана 
«Справедливый Казахстан: закон и поря-
док, экономический рост, общественный 
оптимизм».  В числе ключевых на повестке 
дня был вопрос строительства АЭС и 
энергетической безопасности страны.

Заместитель главного инженера На-
ционального ядерного центра РК Денис 
Зарва продемонстрировал участникам 
презентацию с подробным описанием 
состояния энергетической отрасли Казах-
стана, в которой преобладают тепловые 
источники энергии, построенные в сере-
дине прошлого века, во времена СССР.

По словам инженера-ядерщика, теп-

ловые электростанции дорабатывают 
свой последний ресурс и нуждаются в 
скорейшей замене.

К слову, жители Петропавловска 
имеют перед глазами яркий пример этих 
слов Дениса Зарвы. После аварии с обру-
шением трубы местной ТЭЦ-2 25 марта 
2022 года жители города со страхом 
готовятся к очередной долгой зиме, ведь 
отопительный сезон в регионе длится ни 
много ни мало 8 месяцев в году! А угольная 
станция ветшает все больше, и очередной 
капитальный ремонт может только немного 
продлить срок ее эксплуатации.

Заново построить ТЭЦ сегодня не-
возможно. По свидетельству экспертов, 
финансовые организации больше не дают 
денег на подобные проекты. Причина 
– во вреде, который наносят окружаю-
щей среде тепловые электростанции. 
Петропавловская ТЭЦ-2, к примеру, 
является главным загрязнителем окру-
жающей среды в регионе.  Между тем 
у Казахстана имеются международные 
обязательства о достижении углеродной 

нейтральности к 2060 году. Об этом 
также упомянул Денис Зарва,  сказав о 
вреде парниковых газов и связанном с 
ними изменении климата, о чем сегодня 
знает любой школьник.

Участников совещания волновали 
вопросы, связанные с безопасностью 
атомных электростанций и выбором 
страны, которой Казахстан доверит ее 
строительство. Денис Зарва объяснил 
такие страхи общества отсутствием ин-
формированности и недостатком знаний.

– Там, где есть недопонимание, всегда 
есть почва для страха. Но Казахстан не но-
вичок в атомной энергетике. У нас долго и 
успешно эксплуатировался первый в мире 

опытно-промышленный реактор на быстрых 
нейтронах в городе Актау. Также в настоящее 
время у нас в эксплуатации находятся три 
исследовательских ядерных реактора – два 
в городе Курчатове, на базе Национального 
ядерного центра, и один – в городе Алматы, 
в Институте ядерной физики, – пояснил 
Денис Зарва, который считает, что Казах-
стан имеет всю необходимую основу для 
развития атомной энергетики.

К тому же новейшие реакторные 
установки, которые готовы построить 
Казахстану уже несколько стран, учиты-
вают все риски.

Современные реакторные установки 
поколения III и III+, которые предлагают 
поставщики, это абсолютно безопасные 
реакторы, и проблем с их эксплуатацией 
не возникнет, – считает эксперт.

По его словам, современные уста-
новки можно считать технологически 
совершенными, поскольку в них преду-
смотрены в том числе и пассивные 
защитные механизмы, не требующие 
управления человеком.

Денис Зарва буквально «на пальцах» 
пояснил, почему возле тепловых станций 
радиационный фон раз в 5 превышает фон 
возле АЭС, который соответствует природ-
ной норме. Ведь в угле имеются природные 

радионуклиды, которые выбрасываются в 
атмосферу вместе с продуктами горения.

По словам эксперта, не будет проблем 
у Казахстана и с кадрами. В атомной 
отрасли Казахстана сегодня работают 
порядка 17 тысяч специалистов. К тому 
же Правительство предпринимает меры 
для подготовки новых кадров для атомной 
энергетики.

– Мы имеем необходимый задел в 
плане специалистов с высшим техническим 
образованием. Какой бы мы ни выбрали 
тип реактора, каждым поставщиком преду-
сматривается узкоспециализированная 
подготовка на своих тренажерах для того, 
чтобы смена могла работать именно с 
конкретным типом реактора, – пояснил 
Денис Зарва.

Для дальнейшего развития эконо-
мики страны, как пояснили эксперты, 
планируется диверсификация источников 
энергии. Помимо ТЭС, планируется 
дальнейшее развитие возобновляемых 
источников энергии, плюс АЭС.

– В энергетическом балансе до 2025 
года планируется ввести порядка 26,5 ГВт 
новых генераций. И мы надеемся, что в этот 
микс войдет также АЭС, которая даст нам 
практически 10% генерируемой базовой 
мощности, – подытожил Денис Зарва.

туризм глобального 
масштаба
В контексте задач, поставленных Главой государства по развитию туриз-
ма в Республике Казахстан, в Астане провели круглый стол с участием 
Генерального секретаря Всемирной туристической организации при 
ООН (ЮНВТО) Зураба Пололикашвили, а также руководящего состава 
центральных и местных государственных органов, национальных ком-
паний, бизнес-сообщества.

В работе круглого стола принял 
участие заместитель управляющего 
делами Президента РК Рустам Баяли-
ев. По его словам, «Казахстану есть 
что предложить мировым игрокам». 
Целевой аудиторией он назвал Азиат-
ский регион, численность которого, на 
сегодня составляет более 4 млрд человек.

– Перед нами стоит важная задача – 
эффективно развивать отрасль и адапти-
роваться к изменяющимся условиям на 
международной арене. Мы обладаем 
всеми необходимыми условиями. Ключ 
к этому – сотрудничество с ЮНВТО. 
Организация – основополагающее 
средство в выдвижении Казахстана 
на мировую арену, – сообщил Рустам 
Баялиев.

В ходе мероприятия также высту-
пил вице-министр туризма и спорта 
Ержан Еркинбаев. Он назвал пра-
вильное развитие сектора ключевой 
задачей.

– Хорошим примером наших успехов 
служат Всемирные игры кочевников. 
Только за эти выходные мы ожидаем 
прилет более 100 тысяч туристов. Важен 
и маркетинговый эффект – большое 
количество туристов и туроператоров, 
СМИ и блогеров, – все они съезжаются 
на это мероприятие, – сообщил Ержан 
Еркинбаев.

В свою очередь Генеральный секре-
тарь ЮНВТО Зураб Пололикашвили 
высоко оценил потенциал развития 
туризма в Казахстане.

– Для чего нужен этот круглый 
стол? Не просто для рассмотрения 
задач и проблем, а для того, чтобы уже 
завтра поставить все это на рабочие 
рельсы. Чтобы представлять Казахстан 
по всему миру, как эта страна заслужи-
вает, – указал он.

Зураб Пололикашвили подчеркнул, 
что наша страна обладает уникальными 
природными ресурсами: от бескрайних 
степей и гор до озер и древних городов, 
которые могут стать магнитом для 
туристов со всего мира. Отдельное 
внимание Генсек уделил и культуре, 
называя Казахстан перекрестком циви-
лизаций, местом, где веками встречались 
Восток и Запад.

– За последние годы мы наблюда-
ем активное развитие туристической 
инфраструктуры в Казахстане, что 
подтверждает серьезность намерений 
вашей страны стать одной из ведущих 
туристических дестинаций в регионе. 
Всемирная туристская организация 
ООН готова оказывать всяческую под-
держку в реализации этих амбициозных 
планов. Мы видим большой интерес к 
Казахстану со стороны международных 
туристов, и наша задача – помочь вам в 
реализации этого потенциала, – поде-
лился Зураб Пололикашвили.

В ходе обсуждения внимание также 
уделили вопросам внедрения междуна-
родных стандартов в предоставлении 
туристических услуг, привлечения 
инвестиций в туристическую отрасль, 
а также реализации проектов по циф-
ровизации в сфере туризма.

С докладом на тему «Мировой 
опыт развития туризма в устойчивой 
манере», выступила и. о. директора по 
Европе ЮНВТО Кордула Вольмутер. 
Согласно докладу, мировой туризм 
восстанавливается после пандемии, 
показывая в 2023 году долю, составля-
ющую 3,3 трлн долларов США – это 
эквивалентно 3% мирового ВВП. Сектор, 
по оценкам, обеспечит порядка 348 млн 
рабочих мест в 2024 году.

– Туризм находится на пересече-
нии пути, балансируя между ростом и 
устойчивостью. Он служит продвижению 
местных сообществ, экономическому 

росту, культурному процветанию. Мы 
(ЮНВТО), готовы тесно работать 
с вами и разрабатывать проекты для 
продвижения, – подчеркнула Кордула 
Вольмутер.

О текущем состоянии отрасли в 
стране рассказал Председатель Правления 
АО «НК «Kazakh Tourism» Кайрат 
Садвакасов. Он сообщил, что количество 
иностранных гостей в страну в этом году 
выросло в два раза – с 4,7 млн человек 
в 2022 году до 10,3 млн человек в 2024 
году. Налоговые поступления составили 
более 453 млрд тенге. В полтора раза 
возрос объем услуг в отелях.

Туристические потоки в Казах-
стан неоднородны. Основной объем 
приходится на Астану, курорт Бура-
бай, Алматы и Алматинский горный 
кластер, который является лидером 
по посещаемости иностранцами в 
стране. Второй по популярности 
курорт находится в Мангистау, где 
сейчас реализуется крупный якор-
ный проект «Теплый пляж». Третье 
место занимает Бурабай. Он, кстати, 
является лидером, в том числе и по 
посещаемости внутренних туристов. 
Кроме того, уже завершен первый 
из четырех этапов по строительству 
многофункционального курортного 
комплекса Akbura.

– Ежегодно мы получаем все больше 
международного признания. Укреп-
ляется сотрудничество с мировыми 
брендами. О Казахстане уже писали 
такие мастодонты, как Wanderlust, The 
New York Times, Condé Nast Traveler, 
и многие другие. Это показывает ра-
ботоспособность наших проектов и 
эффективность мер господдержки, – 
заявил Кайрат Садвакасов.

По итогам мероприятия Управле-
ние делами Президента и Всемирная 
туристская организация подписали 
Меморандум о сотрудничестве.

сильная сторона 
правосудия
В столице прошло первое в Казахстане мероприятие 
«МАЦ: День женщин в арбитраже» в рамках Astana 
Finance Days 2024, организованное Международным 
арбитражным центром (МАЦ) МФЦА совместно с 
ArbitralWomen.

Событие было посвящено вопросам 
гендерного разнообразия и инклюзивности в 
международном арбитраже. Ведущие женщи-
ны-арбитры, ученые и юристы со всего мира 
собрались для обмена опытом и обсуждения 
актуальных проблем, с которыми сталкиваются 
женщины в сфере международного арбитра-
жа. Ключевые темы включают разрешение 
споров в энергетическом и строительном 
секторах, а также стратегический выбор 
места для проведения арбитража.

Так, регистратор и руководитель аппа-
рата суда МФЦА Кристофер Кэмпбелл-Холт 
отметил, что женщины играют большую роль 
в сфере арбитража, и именно поэтому так 
важно проведение подобных мероприятий.

– Мы не первый раз стимулируем женщин 
участвовать в арбитражных процессах. Это 
мероприятие является самым крупным из 
всех, что мы делали до этого. Я абсолютно 
убежден, что долгосрочные результаты работы 
и все, что мы здесь делаем, привлечет больше 
женщин-арбитров, которые будут доверять 
нам. И через пять лет мы увидим все большее 
количество международных, квалифициро-
ванных женщин-юристов, арбитров и судей 

в Казахстане. Не только благодаря нам, но в 
основном, конечно, благодаря тому, что мы 
делаем уже сегодня, – подчеркнул Кристофер 
Кэмпбелл-Холт.

Кроме вопросов гендерного равенства 
на панельных сессиях обсудили вопросы 
формирования будущих инвестиций в регио-
нальную инфраструктуру, вопросы развития 
энергетики и строительства, состояние 
устойчивого финансирования в Центральной 
Азии, условия для перехода на электромобили, 
а также риски и возможности искусственного 
интеллекта в развитии человеческого капитала 
и многое другое.

В мероприятии приняли участие спи-
керы из Великобритании, Германии, Китая, 
Узбекистана, России и США.

С приветственным словом на церемонии 
открытия выступили председатель Суда МФЦА, 
Достопочтенный Лорд Бернетт Мэлдонский 

и председатель МАЦ Томас Крюммель, а 
также председатель Конституционного Суда 
РК Эльвира Азимова.

– Конституционный Суд с первых дней 
своего создания продвигает политику равен-
ства справедливости и достоинства своей 
деятельности. Гендерное равенство и рас-
ширение прав возможностей всех женщин 
закреплено в качестве 5 и 17 целей повестки 
дня в области устойчивого развития до 2030 
года. Несмотря на активное участие женщин 
в общественной жизни, они по-прежнему 
менее представлены на уровне принятия ре-
шений в системе правопорядка и правосудия. 
Поэтому регулярное и активное обсуждение 
данного вопроса стимулирует государство 
к принятию реальных мер, – поделилась 
Эльвира Азимова.

Она добавила, что деятельность женщин 
в сфере права соответствует глобальным 
интересам общества, установлению спра-
ведливости и верховенства права. Совре-
менные женщины правосудия и правовой 
науки однозначно мотивируют следующее 
поколение женщин.

– Равное участие женщин и мужчин во всех 
сферах юридической профессии подчеркивает 
доверие к компетентным юристам, независимо 
от пола, и создает более широкий круг кандида-

тов для занятия судейских должностей. Только 
упорный труд, приоритет профессиональных 
вопросов, соблюдение высокого стандарта 
поведения, уверенность в своем потенциале и 
личностное развитие стимулирует юристов к 
внесению личного вклада, повышению качества 
правосудия и достижению справедливости, 
независимо от гендерных стереотипов, – со-
общила Эльвира Азимова.

Одним из ярких событий дня стала бе-
седа с Кэролин Лэмм, партнером компании 
White & Case LLP и всемирно признанным 
экспертом в международном арбитраже. 
Для гостей мероприятия также подготовили 
практический тренинг для молодых юристов 
под руководством директора юридической 
службы компании DLA Piper Цзюэ Цзюнь 
Лу. Она поделилась с аудиторией ценными 
знаниями и навыками в области междуна-
родного арбитража.
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ЭКОНОМИКА

ДЕНЬГИ ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Канат САРИН,     
Астана

КРЕДИТОВАНИЕ 

ВЕЛИКОЕ НАСЛЕДИЕ 
В МОНЕТАХ
Национальный банк Казахстана готовит выпуск в обращение 
коллекционных монет JOSHY ULYSY. 800 JYL из серии «Вы-
дающиеся события и люди». Напомним, что ранее, выступая 
на заседании Национального курултая, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев высказался о важности восприятия 
Золотой Орды в мире в неразрывной связи с Казахстаном.

Монеты JOSHY ULYSY. 
800 JYL будут выпущены сра-
зу в нескольких номиналах: 
5 000 тенге, 2 000 тенге, 1 000 
тенге и 200 тенге. Информа-
ция о дате начала продаж 
монет будет дополнительно 
размещена на официальном 
сайте Нацбанка.

Как отмечается в со-
общении, монеты изготов-
лены из серебра 925/1 000 
пробы с золочением, массой 
777,5 грамма, диаметром 
100 мм, качеством изготовле-
ния «proof». Их количество 
весьма ограничено. Так, мо-
неты номиналом 5 000 тенге 
выпускаются тиражом только 
100 штук, а номиналом 2 000 
тенге и 1 000 тенге – соответ-
ственно 300 и 1 000 штук. И 
только монеты достоинством в 

200 тенге поступят в продажу 
в количестве 8 000 штук.  

В дизайне монет исполь-
зовано изображение мону-
мента хана Джучи. Его автор 
– казахстанский скульптор, 
художник-монументалист Га-
зиз Ешкенов. На оборотной 
стороне – коллаж из монет 
времен Золотой Орды.

Хан Джучи – старший сын 
Чингисхана и основатель Улуса 
Джучи, широко известного как 
Золотая Орда. В Улытауской 
области находится мавзолей 
Джучи-хана, который является 
важным историческим памят-
ником – частью культурного 
наследия Казахстана.

В марте этого года, высту-
пая на заседании Национально-
го курултая, Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что Казахстан является 
прямым преемником кочевой 
цивилизации Великой степи. 

«Признанной вершиной го-
сударственного строительства 
на огромных просторах Цент-
ральной Евразии всегда вы-
ступал Улус Джучи, всемирно 
известный как Золотая Орда», 
– сказал Глава государства.

Он добавил, что чжу-
диды на протяжении шести 
веков стремились создать на 
огромной территории единую 
цивилизационную общность, 
и наследие этого государства 
помогло в становлении ряда 
стран в Евразии, в том числе 
Казахского ханства.

По инициативе Прези-
дента РК был создан Инсти-
тут изучения Улуса Джучи, 
в республике также ведется 
работа по написанию новой 
академической истории Казах-
стана в семи томах при участии 
иностранных специалистов.

Что касается новых кол-
лекционных монет, они из-
готовлены на Казахстанском 
монетном дворе. Они обяза-
тельны к приему по их нари-
цательной стоимости на всей 
территории РК по всем видам 
платежей, а также для зачисле-
ния на банковские счета и для 
перевода, размена и обмена во 
всех банках страны.

КОММЕРЧЕСКАЯ ИПОТЕКА 
ПЫТАЕТСЯ КОНКУРИРОВАТЬ
Рынок ипотечных займов в Казахстане восстанавливается после прошлогод-
него падения. При этом растет доля коммерческой ипотеки, а роль льготных 
госпрограмм сокращается. Но этот всплеск на рынке не сопровождается 
подорожанием недвижимости, и аренда приходит к ценовому балансу. 

В 2023 году на ипотечном рынке РК 
было отмечено двузначное падение вы-
дачи новых займов. Этому в том числе 
способствовали рост ставок по льготным 
программам Отбасы банка и изменение 
условий их выдачи, а также ограничения 
бюджета «7-20-25», который в прошлом 
году составил 100 млрд тенге (по ₸25 млрд 
на каждый квартал).

В текущем же году, напротив, 
наблюдается заметное восстановление. 
Так, выдача новых ипотечных займов за 
январь – июль ускорилась на 16% и со-
ставила ₸985 млрд (₸850 млрд за 7М23). 
При этом практически весь вклад в этот 
прирост внесли рыночные программы 
банков второго уровня (+62%) за счет 
автоматизации и цифровизации процедур 
получения займа, запуска партнерских 
программ со строительными компани-
ями.

Как отмечают в своем обзоре экспер-
ты Аналитического центра АФК, прирост 
по займам однако не вызвал повышения 

цены на недвижимость в стране. Более 
того, цены на новое жилье снизились на 
1,2%, а на вторичное выросли лишь на 
3,5%.

На фоне успехов БВУ в этом году 
показатель выдачи бюджетной ипотеки 
можно охарактеризовать как недина-
мичный. Так, у крупнейшего игрока 
на рынке, Отбасы банка, динамика 
составила всего +0,2% после повыше-
ния ставок по льготным программам и 
изменения условий их выдачи. Некото-
рый рост присутствует по программе 
«7-20-25» (+3,0%), но в силу ограни-
чения бюджета это далеко от прежних 
показателей.

С учетом этих факторов наблюдается 
дальнейший рост доли рыночных про-
грамм БВУ в выдаче новых ипотечных 
займов: до 35% с уровня 28% по итогам 
2023 года. Это максимальный показатель 
за последние 7 лет.

В портфеле займов среди БВУ ли-
дерство по приросту занимают БЦК 
(+15%), Народный банк (+12%) и 
Freedom Bank (+8%). У Отбасы банка 
портфель, напротив, немного снизился 

(-0,1%). Соответственно, распределение 
заемщиков по сумме займа значительно 
улучшилось на рынке.

По данным экспертов, платежи по 
ипотечным займам в РК сохраняются 
устойчиво ниже 50% от средней зар-
платы, на текущий момент средний по-
казатель составляет 35%. Рынок аренды 
жилья также приходит к балансу (см. 
ниже) вместе с ценами на рынке жилья 
в соответствии с реальными доходами 
казахстанцев.

Вместе с тем активность на рынке 
жилья сильно коррелирует с изъятиями 
средств из ЕНПФ, которые ускорились 
после внесения предложений по раз-
витию пенсионной системы и форми-
рованию накоплений для пенсионного 
обеспечения в старости. Напомним, что 
группа экспертов, среди которых Ораз 
Жандосов, Григорий Марченко, Болат 
Жамишев, Кадыржан Дамитов, Анвар 
Сайденов, Елена Бахмутова, вышла с 
предложением упорядочить слишком 
частые изъятия средств из ЕНПФ. До-
срочные выплаты не должны стать причи-
ной невысоких пенсионных накоплений 

у казахстанцев и неадекватной пенсии в 
будущем, не отвечающей социальным 
стандартам. Реализовать право изъя-
тия, по их предложению, может тот, кто 
обеспечил себя адекватной пожизненной 
пенсией с размерами выплат не менее 
определенного социального стандарта, 
который должен поэтапно повышаться до 
международных стандартов пенсионного 
обеспечения.

В целом рынок жилья возвращается к 
своему естественному устойчивому росту 
на фоне восстановления роли коммер-
ческой ипотеки, доля которой выросла 
в выдаче новых кредитов благодаря уси-
лиям частных финорганизаций и вопреки 
высокой стоимости заемных ресурсов. 
Параллельно с этим сократилась и роль 
льготных госпрограмм, хотя в первом 
полугодии и были запущены две допол-
нительные госпрограммы – «Наурыз» 
и «Отау».

Эксперты считают очень важным, 
чтобы будущие масштабы господдерж-
ки не оказывали определяющего влия-
ния на ситуацию на рынке во избежание 
перегрева, наблюдавшегося в 2020–2022 
годах. Это достижимо за счет сужения 
фокуса целевой помощи только на ма-
лообеспеченные слои населения, что 
позволит извлечь из этой поддержки эко-
номическую выгоду отдельным категори-

ям граждан и не скажется на доступности 
жилья для всего рынка.

В то же время повышательное давле-
ние на рынок оказывают изъятия средств 
из ЕНПФ, стимулирующие высокую 
активность купли-продажи, часть из 
которой может являться лишь способом 
вывода пенсионных сбережений в «жи-
вые деньги», а не реальным улучшением 
жилищных условий. С учетом того, что 
именно эти накопления в ЕНПФ станут 
основой для финансового обеспечения 
будущих пенсионеров при выходе на за-
служенный отдых, эксперты говорят об 
ограничении постоянных изъятий.

Другой важной нерешенной задачей 
является доступ БВУ к системе жил-
стройсбережений. Этот шаг позволит 
вкладчикам делать выбор, где хранить 
свои сбережения, что, в свою очередь, 
усилит конкуренцию за клиента и будет 
являться стимулом к предоставлению 
лучших ценовых и неценовых условий по 
займам. Немаловажным является и во-
прос устранения арбитража в налоговом 
законодательстве через предоставление 
вычетов по ИПН по всем ипотечным 
займам для приобретения первого жилья, 
а не только по льготным займам Отбасы 
банка, вне зависимости от количества 
имеющегося имущества, говорится в 
обзоре АФК.

ВЫЯВЛЕНЫ ДВЕ 
ФИНАНСОВЫЕ ПИРАМИДЫ 
В области Абай выявлено два случая ор-
ганизации финансовой пирамиды. Махи-
наторы успели вовлечь в свою схему 92 
человека и нанести им ущерб на сумму 
свыше 85 млн тенге. 

Как сообщили в департаменте 
экономических расследований по 
области Абай, сейчас расследуется 
уголовное дело по ст. 217-1 УК РК 
по факту рекламы финансовой пи-
рамиды «Eolus».

Досудебным расследованием 
установлено, что в период с сен-
тября по октябрь 2023 года трое 
жителей областного центра в 
офлайн-формате в офисе регулярно 
проводили публичные презентации 
финансовой пирамиды «Eolus» как 
высокодоходного проекта, а также 
распространяли аналогичную ин-
формацию через сети телекомму-
никаций.

В результате их действий в 
финансовую пирамиду вовлечены 
26 жителей области Абай, кото-
рым причинен ущерб в размере 
10 809 200 тенге.

Второе уголовное дело явля-
ется аналогичным, только здесь 
мошенники действовали более дли-
тельное время и успели заманить в 
сомнительный бизнес 66 человек и 
обманным путем завладеть суммой, 
превышающей 74 млн тенге. 

«Досудебным расследованием 
установлено, что в период с ноя-
бря 2022 года по апрель  2023 года 
трое жителей областного центра в 
офлайн-формате в офисе регулярно 

проводили публичные презентации 
финансовой пирамиды «Chia Tai-
Tianging Pharmaceutical» как вы-
сокодоходного проекта, а также 
распространяли аналогичную 
информацию через сети телеком-
муникаций. В соответствии со 
ст. 201 УПК РК иные данные до-
судебного расследования не под-
лежат разглашению»,  – говорится 
в официальном сообщении ДЭР.

Как пояснили в ведомстве, за 
последние пять лет в Казахстане 
сильно выросло число финансо-
вых пирамид, которые обманом 
убеждают граждан вложить в 
них свои деньги. Организаторы 
финансовых пирамид привлека-
ют деньги вкладчиков, обещая им 
высокие проценты от инвестиций. 
По факту же эти финансовые сред-
ства никуда не вкладывают, а обе-
щанные проценты выплачивают 
из тех денег, которые приносят 
новые участники проекта. Часть 
привлеченных денег они забирают 
себе в качестве прибыли. Однако 
рано или поздно схема переста-
ет действовать, денег от новых 
вкладчиков перестает хватать на 
выплату процентов.

Сотрудники департамента 
экономических расследований 
рекомендуют гражданам, кото-

рые вложили деньги в финансовую 
пирамиду, обратиться в офис ком-
пании, в которую были переданы 
денежные средства.

В случаях, когда это по ка-
ким-либо причинам невозможно, 
следует связаться с человеком, от 
которого поступило приглашение 
вступить в проект. Важно пони-
мать, что вероятность возврата 
вложенных средств выше в том 
случае, если имеются какие-либо 
документы, подтверждающие пе-
редачу денег.

Если мошенники отказывают-
ся возвращать вложенные средства, 
следует уведомить их о намерении 
подать заявления в прокуратуру, 
полицию или ДЭР.

Если они не реагируют и на 
это, необходимо сразу же обра-
щаться в правоохранительные 
органы. Следует предоставить 
максимум известной информации: 
наименование и адрес компании, 
подробные приметы лиц, с кото-
рыми происходило общение, ка-
кие обещания дают, что продают 
и прочие полезные данные.

За 7 месяцев 2024 года он-
лайн-мошенники в Казахстане 
нанесли ущерб на 7,1 млрд тенге, 
что больше, чем было за весь про-
шлый год.

Канат САРИН,     
Астана

Айман ШАРИПХАНОВА,     
область Абай
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Послание 

обществотаза ҚазаҚстан

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

зеленые и чистые 
города и села

По всей области Абай прошли масштабные 
мероприятия по благоустройству, озеленению 
и уборке мест общественного пользования 
и природных территорий. Такую поддержку 
оказали абайцы программе «Таза Қазақстан», 
инициированной Главой государства.

Особое внимание в рам-
ках программы было уделено 
благоустройству парков и об-
щественных пространств. В 
городе Семее, на пересечении 
улиц Найманбаева-Момышулы, 
состоялось открытие истори-
ческого перекрестка, ставшего 
новой точкой притяжения для 
горожан и гостей города. Проект 
включает реставрацию истори-
ческих зданий и памятников 
архитектуры, восстановление 
их первоначального облика с 
использованием современных 
материалов для сохранения ис-
торической ценности объектов. 
В дополнение к этому развита 
безопасная инфраструктура, 

улучшена транспортная до-
ступность, созданы удобные 
пешеходные зоны, освещение, 
а также оборудованы парковки 
для автомобилей. Изюминкой 
перекрестка стали бронзовые 
скульптуры фотографа, швеи 
и дуэта топографов.

Как сообщила руководитель 
управления природных ресурсов 
и регулирования природополь-
зования области Абай Айнур 
Акмырза, программа «Таза 
Қазақстан» стала настоящей 
мобилизацией сил: в ней при-
няли участие 93 120 человек, 
включая представителей 3 616 
организаций и учреждений. В 
работе было задействовано 2 063 
единицы техники. В результате 
очищено 87 446 дворов, выве-
зено на полигоны 55 109 тонн 
твердых бытовых отходов.

По всей области убрано 
239 парков и скверов, благо-
устроена территория вокруг 
296 памятников, отремонтирова-
но 724 квадратных метра брусчат-
ки. Посажено 135 540 деревьев 
и 8 622 кустарника. Уборочные 
мероприятия охватили 1 062 со-
циальных и 2 248 промышленных 
объектов, а также 870 водоемов, 
включая искусственные; ликви-
дировано 55 свалок.

Создана рабочая группа по 
выявлению несанкционирован-
ных свалок и пресечению несанк-
ционированного размещения 
отходов по городу Семею. В 
составе группы представители 
департамента экологии области 
Абай, департамента полиции, 
управления природных ресур-
сов и регулирования природо-
пользования, акимата города. 
Все территории закреплены 
за участковыми сотрудниками 
полиции.

На ликвидацию стихийных 
свалок в Семее из местного 
бюджета выделено 54 млн тенге. 
В соответствии с требованиями 
Экологического кодекса РК, 
акиматами городов и районов 
начата работа по разработке 
программ по управлению ком-
мунальными отходами.

Кроме того, по городу Се-
мею запущена платформа «Таза 
Қазақстан», которая направлена 
на оперативное устранение 
проблем, выявленных населением 
по благоустройству, санитарному 
состоянию территории. Как 
сообщили в акимате города, на 
текущий момент принято 43 заяв-
ки, из которых 29 исполнено.

Помимо этого, начата работа 
по разработке дендрологиче-
ского плана города Семея с 
внедрением информационной 
системы состояния городских 
насаждений.

айгуль ишангалиева: 
«Качественное образование –  
Право Каждого ребенКа»
Преподаватель английского языка Айгуль Ишангалиева имеет 
статус «Учитель мира» по оценке Global Teachers Priza среди 7 000 
учителей из 130 стран мира. Педагог с собственным видением 
сферы образования присутствовала в качестве приглашенного 
гостя на совместном заседании Палат Парламента, когда Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев выступал с ежегодным Посланием.

С корреспондентом «Ли-
тера» Айгуль Максотовна поде-
лилась мнением относительно 
реализации приоритетных задач 
в сфере образования, поставлен-
ных Главой государства.

– Айгуль Максотовна, 
ежегодные Послания Пре-
зидента Республики Казахстан 
традиционно обозначают 
приоритеты политическо-
го, экономического и соци-
ального развития страны на 
ближайшую перспективу. 
Какие моменты в нынешнем 
Послании больше всего вам 
понравились?

– В Послании Президент 
Касым-Жомарт Кемелевич 
отметил, что мы должны по-
степенно переходить на новую 
экономическую модель, главной 
целью которой должно стать 
повышение качества жизни 
населения. Глава государства 
отметил, что формирование 
прочной промышленной основы 
приведет к тому, что экономика 
сможет себя обеспечить. Главная 
стратегическая цель Казахста-
на – стать одним из главных 
аграрных центров Евразийского 
континента. Кроме того, он по-
ручил Правительству совместно 
с иностранными IT-компаниями 
создать предприятия, изучить 

их для реализации и дать кон-
кретные рекомендации Главе 
государства. Эти моменты, на 
мой взгляд, самые важные.

– Какие, на ваш взгляд, 
самые удачные реформы были 
реализованы в нашей стране?

– Для осуществления ре-
форм требуются огромные 
усилия. Любая реформа – это 
очень сложная работа, требую-
щая упорного труда. Во многих 
сферах осуществлен кардиналь-
ный и системный поворот. В 
2019–2021 годах политические 
реформы перешли к конститу-
ционной реформе 2022 года, 
в результате чего значительно 
повысились статус и роль го-
сударственных институтов в 
стране. Внедрение смешанной 
избирательной системы. Впервые 
были избраны сельские акимы.

– Акцентируя внимание 
на образовании, Касым- 
Жомарт Кемелевич подчерк-
нул, что учителя – это интел-
лектуальный авангард страны, 
закладывающий фундамент 
долгосрочного прогресса на-
ции. Что бы вы еще добавили?

– Получение качествен-
ного образования является 
неотъемлемым правом каждого 
ребенка, ключевым элементом 
которого является качество. 
Президент отметил, что улуч-

шение качества образования 
и повышение квалификации 
учителей сегодня необходимы 
как воздух. Я не могу добавить 
больше, чем Глава государства, 
потому что сейчас для учителей 
создается много условий. Учи-
телей, формирующих нацию, 
учителей, которые делают их 
образованными, учителей, ко-
торые выбирают жизненный 
путь, прокладывая курс своего 
корабля.

– Как вы понимаете вы-
сказывание из Послания: 
«Предстоит усилить связь 
лучших университетов с ре-
альным сектором экономики. 
Требуется синхронизировать 
инновационную политику с 
научно-технологическими 
приоритетами страны»?

– Глава государства отме-
тил, что, посещая регионы, 
он постоянно встречается с 
талантливыми, креативными 
гражданами. Мы должны создать 
условия для полного раскрытия 
их потенциала и создания единой 
инновационной экосистемы на 
базе высших учебных заведений 
региона. В современном мире 
отрасли «креативного произ-
водства», опирающиеся на 
производительный потенциал 
и интеллектуальный капитал 
граждан, являются источником 
развития реальной инклюзив-

ной экономики. Креативная 
экономика становится силой, 
способствующей развитию 
крупных городов, привлекающих 
талантливых и творческих людей. 
Поэтому было подчеркнуто, что 
необходимо создать условия 
для всестороннего развития 
креативной экономики.

– Какую оценку вы бы 
дали сегодняшней системе 
образования РК?

– Если бы была 10-балльная 
система, я бы дала 8 баллов. 
Потому что со стороны госу-
дарства проводится всесторон-
няя работа, есть эффективные 
проекты. Хотелось бы, чтобы 
2 балла отдаляли учителей от 
бумажной волокиты, а учитель 
занимался только образованием 
и воспитанием учащихся.

– Вы, по мнению Global 
Teachers Priza, были призна-
ны «Учителем мира», где за 
профессиональное звание 
на конкурсе боролись около 
7 000 учителей из 130 стран 
мира. Что это вам дало?

– Я не хотела, чтобы мне 
давали звание. А когда огласили 
итоги по континентам, я не об-
радовалась за себя, я в первую 
очередь обрадовалась тому, что 
любой учитель моей страны мо-
жет соревноваться с учителями 
мирового уровня. Во-вторых, 
когда я опубликовала видео, в 
котором лично представилась, 
я обрадовалась за свою Родину, 
за свою страну и за свою жизнь. 
Потому что вместе с флагами 
разных стран мира, развевался 
голубой флаг моей Родины. 
Я была рада воплотить свою 
детскую мечту в жизнь.

– Что было вами сделано 
в лице Амбассадора Между-
народной ассоциации учи-
телей английского языка в 
Казахстане?

– Будучи амбассадором и 
председателем Международной 
и Республиканской ассоциаций 
учителей английского языка, я 
собрала команду преподавателей, 
которая хочет внести свой вклад 
в образование вместе со мной. 
Мы организуем вебинары, конфе-
ренции, семинары, круглые столы 
на различные темы, которые 
необходимы преподавательскому 
сообществу. Теперь наша цель – 
поднять казахстанских учителей 
на международный уровень.

– Мы знаем, что вы ежегод-
но проходите онлайн-курсы 
по повышению квалификации 
у мировых специалистов, а 
занятия с учениками старае-
тесь проводить в необычном 
формате. Какую методику 
используете?

-–Не зря же говорили, что 
учеба – как колодец с иглой. 
Каждый раз, когда я читаю и 
учусь, я открываю для себя много 
интересного и получаю знания 
на мировом уровне. Стараюсь 
делать из учеников конкуренто-
способных, свободно говорящих 
граждан. В этой связи, я считаю, 
что лучший метод – это метод 
проекта. На уроке я учу школь-
ников разрабатывать проекты 
на различные проблемные темы, 
изучать их и рассказывать о 

результатах. Эффективность 
данного метода я испытала на 
собственном опыте. Благодаря 
поддержке моего ученика я по-
няла, что правильно поступила, 
когда участвовала в олимпиаде 
по английскому языку и привезла 
олимпийский кубок. Сейчас мой 
ученик учится в докторантуре 
в Австралии.

– Что лучше: изучать  
английский с репетитором 
или онлайн?

– Каждый из них хорош: 
и онлайн, и офлайн. Но уметь 
делать это качественно, как ска-
зал Глава государства, является 
основной целью и задачей пре-
подавателей. Как было отмечено 
выше, все – в руках учителя. 
Потому что я сама выучила 
английский язык в 4 классе, 
выучила первые буквы, 8 строк, 
влюбилась и решила, кем я буду 
в будущем. Тогда я решила стать 
учителем английского языка.

– В чем вы видите плю-
сы и минусы цифровизации 
современного образования?

– Цифровизация в образова-
нии дает большие возможности. 
Доступно мировое образование, 
можно учиться индивидуально. 
Я сама учусь на курсах мировых 
университетов, связанных с 
образованием. Это позволяет 
повысить свои знания на гло-
бальном уровне.

А минус в том, что ученики 
не только ведь учатся в учебных 
заведениях, но и находят себе 
друзей, учатся коммуницировать. 
Цифровое образование лишает 
их этого. Кроме того, снижаются 
активность и уровень здоровья.

– Ваше любимое выраже-
ние (слово) на английском.

– My dear, dear Mummy! 
Это первый стих на английском, 
который я выучила для мамы, 
когда решила стать учителем 
английского языка.

My dear, dear Mummy! I love 
you very much. I want you to be 
happy, On the 8th of March. Be 
happy, be happy, On the 8th of 
March!

трудные дни Позади
В Западно-Казахстанской области полностью завершены 
строительные работы по обеспечению жилыми домами по-
страдавших от стихийного бедствия весной этого года, чье 
единственное жилье разрушил паводок. Всего в регионе по-
строено 775 домов для пострадавших западноказахстанцев.

Для 1 098 семей заключены договоры на 
приобретение жилья на средства спонсоров. 
Единовременная социальная помощь в размере 
100 МРП оказана 9 994 гражданам на общую 
сумму 3,7 млрд тенге. За поврежденное иму-
щество 10 222 семьи получили компенсацию 
от государства в размере 150 МРП.

– Благодаря помощи крупных и средних 
казахстанских компаний, заводов, предприятий, 
банков второго уровня и других организаций, 
сплоченности населения, удалось в кратчайшие 
сроки построить жилье для пострадавших от 
паводка. В возведении домов были задейство-
ваны все местные строительные компании, 
которые качественно и в срок построили жилье 
до наступления холодов. В дома подведены все 
коммуникации: электричество, газ, вода. И дети 
смогли начать новый учебный год в новых уют-
ных домах и квартирах, – сказал аким области 
Нариман Турегалиев, поздравляя всех новоселов.

Жители села Коржын Каратобинского райо-
на, которое пострадало во время паводка почти 
полностью, – в селе уцелели от наводнения еди-
ницы домов – искренне радовались радостному 

событию. Глава региона вручил ключи от новых 
домов 90 семьям сельчан. Также радовались и 
жители дачных массивов г. Уральска, которые 
отметили новоселье в конце августа. В поселке 
Деркул г. Уральска ключи от новых домов вру-
чили 103 семьям, в поселке Зачаганск новоселы 
переступили порог в 80 домах, в микрорайоне 
Жулдыз счастливыми обладателями нового 
жилья стали еще 192 семьи.

Таким образом, в Уральске построены 
375 домов для пострадавших от наводнения. 
Также для дачников в областном центре была 
приобретена 1 416 квартира. Для жительницы 
дачного массива Нұрлы жол г. Уральска Марал 
Ораловой самые трудные дни позади. Из эва-
куационного пункта ее семья на днях переехала 
в новый 3-комнатный дом в поселке Деркул.

– Своими силами мы построили дом в дачном 
массиве, но вода разрушила его. Я, как и сотни 
семей уральцев, очень благодарна, что государство 
не оставило нас один на один с бедой. Не только 
оказана материальная помощь, но и построены 
новые качественные дома в хорошем месте. Мы 
радуемся такому счастливому окончанию наших 
бед, – сказала женщина.

Жительница г. Уральска Карлыга Жармухам-
бетова осталась без крыши над головой, потеряв 
единственное жилье во время паводка. Сегодня 
она не сдерживает слез радости, получая ключи 
от нового дома.

– Мы с соседями заселяемся в новый за-
мечательный дом в микрорайоне Жулдыз. От 
всего сердца благодарим Главу государства  
Касым-Жомарта Токаева, который дал обещание 
не оставить никого в беде. Это и есть забота о 
населении и мощная государственная поддержка. 
Надеемся, что в этих светлых и уютных домах у 
нас будут происходит только радостные собы-
тия, – пожелали новоселы.
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эх, дороги
Довести долю дорог в нормативном состоянии до 97% к 2025 году 
– такая задача стоит перед местной исполнительной властью 
в области ремонта и реконструкции дорожно-транспортной 
системы.

В области Абай по итогам 
прошлого года доля автомо-
бильных дорог в нормативном 
состоянии составляет 78,6%. 
В этом году показатель будет 
улучшен до 80%. 

Об этом на площадке регио-
нальной службы коммуникаций 
сообщил заместитель руководи-
теля управления пассажирского 
транспорта и автомобильных 
дорог Нурсултан Копшилов.

По его словам, в области 
Абай ведется активное строи-
тельство и ремонт дорог рес-
публиканского, областного, го-
родского и районного значения. 
На данный момент работами 
охвачено 48 проектов.

Спикер напомнил, что 
общая протяженность дорог 
местного значения составляет 
4 655 км. Из них областного – 
1 593 км, районного – 3 063 км. 

– В текущем году на ремонт 
300 километров дорог местного 
значения и улиц населенных 
пунктов выделено более 26 мил-
лиардов тенге. Из них более 
10 миллиардов – на строи-
тельство и реконструкцию. На 
средний ремонт дорог и улиц 
населенных пунктов – около 
16 миллиардов тенге, – сооб-

щил заместитель руководителя 
ведомства.

Спикер перечислил объекты 
в разрезе области, где ведутся 
работы. 

Так, осуществляется сред-
ний ремонт дорог областного 
значения. Это семь участков 
общей протяженностью 75 км. 
Работы ведутся на участках 
Шар – Ауэзов, Петропавловка 
– Бельагач, Кокпекты – Преоб-
раженка, Караул – Семей – 
Кайнар, Аягуз – Караул. Сюда 
было направлено более 5 млрд 
тенге.

Продолжается средний 
ремонт 16 участков дорог 
районного значения протя-
женностью 124,2 км на сумму 
5,1 млрд тенге. Ремонтируются  
подъездные дороги к селам 
Токтамыс, Караул – Архат, 
Киндикти, Сатпаев – Кокту-
бек, Ойшилик, Кара Мурза, 
Жезкент, Жерновка – Поллог, 
Шар – Кезенсу, Жангизтобе – 
Жарык, Улгулималшы, Каракол, 
Шолпан, Карабуйрат. 

В рамках программы «Ауыл 
– Ел бесігі» ведется реализация 
19 проектов по среднему ре-
монту 52,3 км улично-дорожной 
сети в 16 опорных и 3 спутни-
ковых населенных пунктах на 
общую сумму 2,6 млрд тенге. 

По городу Семею продол-
жаются работы по среднему 

ремонту 40 улиц общей про-
тяженностью 36 км на сумму 
2 млрд тенге. Дополнительно 
на ремонт улиц общей про-
тяженностью 11,2 км было 
направлено 880 млн тенге.

Также ведется строитель-
ство улицы от дороги Омск 
– Майкапшагай до ТЛЦ «Се-
верный», на что в текущем 
году выделено 1,4 млрд тенге.

В рамках реализации 
комплексного плана разви-
тия области продолжается 
реконструкция автогужевого 
моста, финансирование теку-
щего года составляет 8,8 млрд 
тенге.

Также спикер добавил, что 
без отставания от графика идет 
строительство нового моста 
через Иртыш.

– Завершение строитель-
ства нового моста планируется 
в 2025 году. Уже возведены 
четыре опоры, подрядчик ра-
ботает. Средства выделены, 
отставания от графика нет. 
Что касается обустройства 
объездных дорог, то этот проект 
пока на стадии рассмотрения. 
У нас есть потенциальные 
инвесторы, которые хотели 
бы вложиться в проект. Пока 
у него есть только ПСД, и она 
еще должна пройти коррек-
тировку, – сказал Нурсултан 
Копшилов.

онкодиагностика – 
чем раньше, тем лучше
Ранняя диагностика онкологических заболеваний играет 
критическую роль в улучшении шансов на выживание и 
качество жизни пациентов. С этой целью в онкологическом 
диспансере Западно-Казахстанской области при спонсорской 
поддержке международной биофармацевтической компании 
«АстраЗенека» открылся современный Центр эндоскопиче-
ской диагностики онкозаболеваний легких. 

Новый центр оснащен 
новейшими видеобронхо-
скопами, соответствующими 
мировым стандартам. Предсе-
датель правления Казахского 
научно-исследовательского 
института онкологии и ра-
диологии, главный внештат-
ный онколог Министерства 
здравоохранения РК Диляра 
Кайдарова, присутствовавшая 
на открытии центра, под-
черкнула особую важность 
данного шага в реализации 
Комплексного плана по борь-
бе с онкозаболеваниями на 
2023–2027 годы.

– Со следующего года 
запланировано внедрение 
масштабного скринин-
га населения на раннюю 
диагностику онкологии 
легких, так как показатели 
смертности от рака легких 
намного выше других типов 
заболеваний. Для раннего 
выявления болезни специа-
листы рекомендуют прово-

дить низкодозную компью-
терную томографию, что 
теперь станет возможным 
с применением новейших 
бронхоскопов, – подчеркнула 
главный онколог страны. 

На сегодняшний день в 
регионе насчитывается около 
9 тысяч онкобольных. На 
первом месте среди болез-
ней – рак молочной железы, 
на втором – рак легких и на 
третьем – колоректальный 
рак с поражением толстого 
кишечника. В год в областном 
онкодиспансере планирует-
ся проводить свыше 1 500 
различных исследований для 
выявления или исключения 
патологии.

– Успех любого лечения 
зависит, прежде всего, от 
правильной диагностики 
болезни. Представительство 
компании «АстраЗенека» 
в Казахстане предоставило 
местному онкодиспансеру 
новейшее эндоскопическое 
оборудование для получения 
верных и точных результа-
тов. Ранняя диагностика 

онкозаболеваний даст шанс 
людям остановить развитие 
болезни на ранних этапах, – 
подчеркнул руководитель по 
диагностическим проектам 
компании Азиз Абабакриев.

Стоит отметить, что при-
менение видеобронхоскопов 
для человека малоинвазивно. 
Для взятия биоматериала 
через нос в легкие вводит-
ся тонкий зонд с камерой, 
затем его отправляют на 
исследование в лабораторию. 
И через две недели можно 
будет точно знать – есть или 
нет злокачественные клетки 
в легких. В настоящее время 
на базе онкоцентра ЗКО 
проводятся все виды опера-
тивных вмешательств, кроме 
операций на головном мозге 
и позвоночнике. Онкологи 
утверждают, что основной 
акцент сейчас необходимо 
делать в сторону поддержива-
ющей иммунотерапии, когда 
обеспечивается точечное 
воздействие на раковые клет-
ки и стимуляция иммунной 
системы организма. 

к Зиме еще не все готовы
В Карагандинской области три электро-
станции, обеспечивающие теплоснабже-
ние, не полностью готовы к отопительному 
сезону. Причиной тому стало отставание 
от графика ремонтных работ котлов. В то 
же время чиновники заверяют, что эти 
проблемы на начале отопительного сезо-
на не скажутся, и в целом регион на 90% 
готов к предстоящей зиме.

Прошлую зиму Караган-
динская область пережила 
не слишком удачно. Сначала 
долго в отопительный сезон 
не мог войти Темиртау, где в 
одной части города то и дело 
порывались трубы, которые 
срочно приходилось «латать», 
а в других микрорайонах за-
тянулась работа с прокладкой 
новых труб. С началом зимы 
стали замерзать жители Шах-
тинска, виновником понижения 
температуры в их квартирах 
оказался некачественный уголь, 
которым отапливала город 
городская ТЭЦ. Жаловались 
на отопление и в Балхаше, где 
за прошлый отопительный 
сезон произошло порядка 
50 небольших аварий. 

В этом году финансиро-
вание ремонтной кампании 
значительно увеличили – из всех 
источников вложено 118,8 млрд 
тенге, что на 22,4 млрд тенге 
больше, чем было выделено в 
прошлом году.

Тем не менее работа трех 
градообразующих теплоис-
точников – ГРЭС-1, ТЭЦ-2 
в Темиртау и Шахтинской 
ТЭЦ – все еще требует осо-
бого внимания, отметил на 
брифинге по вопросам подго-
товки к отопительному сезону 

руководитель территориаль-
ного департамента Комитета 
атомного и энергетического 
надзора и контроля Минэнерго 
Ернар Хасанов.

Как сообщил спикер, ре-
монт на Темиртауской ГРЭС-1 
затягивается в связи с поздней 
поставкой товарно-материаль-
ных ценностей и нехваткой 
специалистов в подрядной 
организации.

– Капитальный ремонт 
котла № 10 будет выполнен 
со срывом графика на 30 
дней, то есть в отопитель-
ный сезон ГРЭС-1 войдет с 
незавершенным ремонтом. 
Этот котел отремонтируют 
в конце ноября, – сообщил 
Ернар Хасанов.

На ТЭЦ-2, которая отап-
ливает все тот же Темиртау, 
отстает от графика ремонт 
котла № 2, а к капитальному 
ремонту котла № 1 подрядчики 
должны были приступить в 
первые дни сентября. 

– Капитальный ремонт 
первого котла будет завершен 
в первой декаде декабря. Та-
ким образом, ТЭЦ-2 войдет в 
отопительный сезон с пятью 
котлами и тремя турбинами. 
Есть также небольшое отста-
вание в строительстве котла 
№ 7, которое продолжается 
уже пять лет. Работа этого котла 
направлена на обеспечение 

надежности и резервирования 
котельного оборудования, 
– поделился представитель 
Минэнерго.

Причиной задержки строи-
тельства резервного котла 
стала нехватка специалистов.

На Шахтинской ТЭЦ, 
которая является единствен-
ной государственной среди 
остальных в регионе, ремонт 
проводится на всех котлах и 
турбинах. По словам Ернара 
Хасанова, все устаревшее обо-
рудование заменено.

Главной проблемой прош-
лого отопительного сезона на 
этой ТЭЦ стал некачествен-
ный уголь. В этом году такой 
проблемы не будет, и серьезных 
рисков, влияющих на срыв 
отопительного сезона, не наб-
людается, обнадежил Ернар 
Хасанов.

В свою очередь руководи-
тель управления энергетики и 
ЖКХ Тлектес Досаев заверил, 

что эти отставания на нача-
ле отопительного сезона не 
скажутся.

– По Темиртау у теплоис-
точников мощностей хватает. 
Стабильно входит в зиму Топар-
ская ГРЭС, обеспечивающая 
теплом город Абай и посе-
лок Топар. Отремонтирована 
большая часть котлов и турбо-
агрегатов, работа продолжается 
над двумя котлами и двумя 
турбинами. Оборудование 
станции готово на 90%, – от-
метил Тлектес Досаев.

Что касается Шахтинской 
ТЭЦ, то, по словам спикера, 
такой ремонтной кампании 
она не видела последние 10 лет. 
В этом году на нее выделено 
свыше 3 млрд тенге, когда в 
прошлом году на ремонт было 
предусмотрено около 1 млрд 
тенге.

Завершилось и долгождан-
ное строительство центральной 
котельной в г. Сарани, которая 

должна обеспечить теплом 
80% города. 

– Карагандинская об-
ласть к отопительному се-
зону готова в среднем на 
90%. Готовность объектов 
образования составляет 85%, 
спорта – 88%, здравоохране-
ния – 86,5%. Гораздо лучше, 
чем в прошлом году, ситуация 
с углем. Жители на 60% им 
запаслись. Всеми станциями 
заключены договоры, и уже 
осуществляется его завоз на 
угольные склады. В целом на 
предстоящий осенне-зимний 
период будет завезено порядка 
6,3 миллиона тонн угля. На 
сегодняшний день на складах 
станций имеется 1 094,1 ты-
сячи тонн угля и 13,49 тысячи 
тонн мазута. Продолжается 
накопление угля на локаль-
ные теплоисточники и для 
нужд населения, – сообщил 
Тлектес Досаев.

Обещают городские чи-

новники запустить и самый 
крупный в регионе проект 
– третий тепловывод, кото-
рый построили в Караганде. 
Он должен разгрузить сети 
и обеспечить теплом новые 
микрорайоны.

– Такого проекта за 30 лет 
у нас еще не было. В этом году 
мы его планируем завершить и 
ввести в эксплуатацию. Четыре 
насосные смонтированы, 
все необходимое оборудо-
вание установлено, сейчас 
идут пусконаладочные рабо-
ты. Осталось смонтировать 
3 километра сетей. В этом 
году мы хотим запитать от 
нового тепловывода объекты 
Юго-Востока, разгрузить го-
род. Сейчас из-за отсутствия 
дополнительного тепловывода 
искусственно сдерживаем 
строительство многоэтажных 
домов, объектов соцкульт-
быта, – говорит заместитель 
акима Караганды Рустем Ко-
жакапанов.

Проект, по его словам, 
должен заработать уже в этом 
отопительном сезоне.

Спикеры выразили надеж-
ду, что предстоящий отопитель-
ный сезон пройдет лучше, чем 
прошлый. А руководитель тер-
риториального департамента 
Комитета атомного и энерге-
тического надзора и контроля 
Минэнерго Ернар Хасанов 
напомнил, что согласно вне-
сенным изменениям в закон 
об электроэнергетике, с этого 
года за неполучение паспорта 
готовности штраф для всех 
электростанций составляет 
6 млн тенге, раньше сумма 
не превышала 700 тыс. тенге. 
Также в случае нарушения 
станции нормативов мазута 
и угля штраф достигает 4 млн 
тенге, ранее он не превышал 
300 тыс. тенге.

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай 

регионы

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО
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Встреча В Великой степи
В столице стартоВали самые крупные В мире  
сореВноВания по национальным Видам спорта

В Астане стартовали V Всемирные игры кочевников. 
Для жителей и гостей столицы была подготовлена 
грандиозная программа церемонии открытия. Далее 
начались захватывающие состязания: первый день 
ознаменовался впечатляющими соревнованиями 
по жамбы ату, а второй – не менее яркими играми 
по тоғызқұмалақ.

Скорость и меткость
V Всемирные игры кочевников 

начались со зрелищных соревнований 
по жамбы ату. Это традиционный 
вид спорта, включающий в себя 
стрельбу из лука верхом на лошади. 
Состязания будут длиться четыре 
дня на территории этноаула рядом 
с ипподромом «Қазанат».

Отметим, что каждая команда 
состоит из четырех спортсменов. 
Дистанция трассы – 100 метров, 
ширина – 3 метра. За национальную 
сборную Казахстана выступают 
Айтбек Сарыбай, Ералхан Айкөз, 
Батыр Бексауыт и Абзал Тулыбеков.

В первый день участники со-
ревновались в венгерском стиле, а во 
второй – в азиатском. Сегодня и завтра 
спортсмены сойдутся в турецком и 
в казахском стиле соответственно.

Первый день соревнований за-
кончился победой для представи-
теля французской команды Raphael 
Malet. Второе место за Монголией – 
Altankhuyag Nergui, а на третьем 
вновь оказался француз – Gaëtan Blot.

По словам главного тренера на-
циональной сборной по жамбы ату 
Елдоса Бадашева, венгерский стиль 
отличают ловкость и быстрота выпус-
ка стрел. Здесь, в отличие от других 
видов стрельбы из лука на лошадях, 
нужно выпускать по мишени как 
можно большее количество стрел.

Казахстанский представитель – 
Абзал Тулыбеков – вошел в пятерку 
сильнейших. Остальные спортсмены 
сборной вошли в топ-10. Впереди нашу 
сборную ждут состязания по жамбы 
ату в турецком и казахском стилях.

Впечатлениями от старта со-
ревнований поделился президент 
французского Международного аль-
янса по стрельбе из лука на лошадях 
Алан ле Галь.

– Я считаю казахстанскую ко-
манду одной из лучших по стрельбе 
из конного лука. Они заняли второе 
место в Монголии на чемпионате 
мира в прошлом году, они очень 
много работают и уже доказали свое 
мастерство. Думаю, они будут в числе 
финалистов. Мы очень впечатлены 
атмосферой мероприятия и тем, как 
нас встретили. Мы чувствуем себя 
очень желанными гостями, и нам 
очень приятно находиться здесь, – 
отметил он.

Три «девятки»
Вчера Всемирные игры кочевников 

в рамках своей программы запустили 
первые игры по тоғызқұмалақ. Первые 
ходы участников начались с 9 игроков 
на 9 настольных досках и 9 лунках, 
соревновались в скорости подсчета. 
Такой символический выбор времени 
приурочен ко Дню Тоғызқұмалақ в 
рамках игр кочевников. К слову, в 
2020 году тоғызқұмалақ по решению 
ЮНЕСКО внесен в список культур-
ного наследия человечества.

На торжественной церемонии 
открытия выступили президент рес-
публиканской федерации тоғызқұма-
лақ Алихан Байменов, руководитель 
Дирекции по подготовке к V Всемир-
ным играм кочевников Наиль Нуров, 
вице-министр туризма и спорта РК 
Серик Жарасбаев.

В своем приветственном слове 
президент республиканской феде-
рации тоғызқұмалақ Алихан Байме-
нов отметил, что в этот день также 
проходит важное мероприятие для 
установления рекордов в данной 
логической игре.

– Более 150 тысяч человек в 
школах, университетах, колледжах 
и на рабочих местах играют в блиц-
формате тоғызқұмалақ, используя 
свои доски. и в честь проведения 

V Всемирных игр кочевников, мы 
запустили в космос набор тоғызқұма-
лақ, сейчас мы его привезли. Кстати, 
это единственная настольная игра, 
которая побывала в космосе, – расска-
зал Алихан Байменов.

В соревнованиях по тоғызқұмалақ 
свое мастерство продемонстрируют 
114 участников из 41 страны, среди 
которых Колумбия, Бангладеш, Ве-
ликобритания, Франция, Германия, 
США, Китай, Латвия, страны Африки 
и арабские страны.

Соревнования по тоғызқұмалақ 
проходят в гостинице «Думан» 
до 13 сентября. Кстати, здесь же 
проводятся состязания и по другим 
интеллектуальным играм – мангала и 
овари. Мангала – это игра, популярная 
среди турецкого народа, а овари – 
среди народов Западной Африки. и 
в мангала, и в овари участвуют двое 
игроков, а игра ведется 48 шариками.

Мир кочевников
Не стоит забывать и про культур-

ную программу – в рамках игр запус-

тился этноаул «Көшпенділер Әлемі». 
Вход и посещение всех культурных 
мероприятий этноаула для жителей 
столицы, гостей и участников игр – 
свободный.

Открытие этноаула началось с яр-
кого грандиозного шествия «Шаттық 
керуені». Самое сакральное место 
этноаула – это Тайказан, который 
был наполнен водой священных 
источников из 20 регионов страны.

Эпицентром культурного празд-
ника стала главная сцена «Өнер ор-
дасы», где ежедневно звучат лучшие 
музыкальные коллективы из разных 
регионов Казахстана. Вчера свою 
концертную программу представи-
ли Актюбинская и Карагандинская 
области, а также область Жетысу.

На сцене выступили заслуженные 
артисты и международные лауре-
аты, включая Макпал Жунусову, 
Светлану Айтбаеву, традиционных 
исполнителей – Саю Есенгелдинову, 
Бейбіта Мұсаева и Арафата Ысқақова. 
Кульминацией вечера стала теат-

ральная постановка «Рухы биік, 
тегі берік – көшпенділер», которая 
воплотила философию игр в ярком 
сценическом представлении.

Насыщенная программа была 
представлена на еще одной большой 
площадке – этношатре «Шаңырақ». 
Площадка открылась концертом 
«Дала сазы» от фольклорного ан-
самбля «Тоқырауын толқындары» из 
Карагандинской области. Далее здесь 
прошел мастер-класс «Жаңғыру» от 
Куралай Жанузаковой. Она погрузила 
слушателей в атмосферу традиций и 
обычаев кочевой культуры.

Продолжил программу этнопоказ 
«Умай», где куратор Меруерт Му-
хамедьярова продемонстрировала 
симбиоз современной моды и нацио-
нальных традиций. А в программе 
Fusion of Nomad выступил этно-фолк 
ансамбль из Актюбинской области 
«Арайлы Ақтөбе».

и это только часть культурной 
программы! Юрта Центра сближе-
ния культур под эгидой ЮНЕСКО 
«АЗиЯ» стала диалоговой площадкой 
для обсуждения культурного кода 
Казахстана. Затем прошла выставка 
творчества Олжаса Сулейменова с 
чтением его лучших произведений. 
А приглашенные эксперты подробно 
рассказали о вкладе выдающегося 
деятеля в культуру, литературу и 
историю Центральной Азии.

Гости этноаула узнали о сакраль-
ном значении юрты в культуре кочевых 
народов с эксклюзивными коммен-
тариями от известной казахской 
поэтессы Егеухан Мұқамәдиқызы. 
У посетителей юрты была уникаль-
ная возможность увидеть собрание 
редких книг и копий исторических 
документов из Османских архивов от 
фонда Тюркской истории и культуры 
ТURKTAV.

V Всемирные игры кочеВникоВ

театр

тайм-аут

KazaKh Opera Gala: от эпоса до лирики
Новый театральный сезон в «Астана Опера» 
начался с яркого и волнующего события. 
Долгожданное открытие ознаменовалось 
великолепным концертом Kazakh Opera 
Gala, который прошел при поддержке 
Министерства культуры и информации РК.

Атмосфера в зале была на-
полнена предвкушением. Зри-
тельская аудитория, буквально 
затаив дыхание, ждала начала 
вечера… Среди публики можно 
было заметить как известных 
казахстанских композиторов, 
ветеранов оперной сцены, зна-
менитых деятелей искусства, так 
и тех, кто только открывает для 
себя мир классики. и вот, когда 
прозвучали первые аккорды 
симфонического оркестра из 
произведения Ахмета и Газизы 
Жубановых «Құрманғазы», 
зрители перенеслись в атмосферу 

казахской степи, к ее традициям 
и истокам.

Каждый номер Kazakh Opera 
Gala был тщательно подобран 
автором программы, главным 
дирижером театра, заслуженным 
деятелем Казахстана, лауреатом 
Государственной премии РК 
Аланом Бурибаевым. Маэстро 
сумел отразить все грани казах-
ской оперы – от героических 
эпосов до лирических номеров.

Образы героев из пред-
ставленных в этот вечер нацио-
нальных опер были воплощены 
талантливыми артистами театра. 

В их числе – Улпан Аубакиро-
ва, вышедшая к зрительской 
аудитории с арией Ақтоқты из 
оперы «Ақан сері – Ақтоқты» 
Сыдыка Мухамеджанова.

Талгат Галеев представил 
арию Алпамыса «Кегім бар, 
кеудем толы-ай ала алмаған» из 

одноименной оперы Еркегали 
Рахмадиева. А мощная музыка 
и филигранное исполнение 
оркестра заставили зрителей 
погрузиться в самую гущу со-
бытий, напоминая о славных 
победах наших предков.

Айгерим Аманжолова пре-

красно исполнила песню Ақжүніс 
из оперы Евгения Брусиловского 
«Ер Тарғын». Напомним, что 
Ақжүніс – это совершенно но-
вый женский образ в казахской 
опере, полная противополож-
ность традиционным мягким 
и нежным героиням.

Программа продолжилась 
чередой арий, дуэтов, симфони-
ческих произведений, увертюр, 
которые воплотили в себе все 
богатство казахской оперной 
традиции. Особенно полюби-
лись публике артистичность и 
вокальное мастерство примы 
театра Жупар Габдуллиной, ис-
полнившей романс из оперы 
«Махамбет»  Базарбая Джума-
ниязова. Восхищение зрителей 
также получили Меир Байнеш и 
Бибигуль Жанузак, представив-

шие айтыс из оперы «Біржан – 
Сара» Мукана Тулебаева. Эти 
номера напомнили о яркой любви, 
которая способна преодолеть 
любые преграды.

– Финал вечера был столь 
же величественным, как и его 
начало. «Беташар» из оперы 
«Абай» Ахмета Жубанова и 
Латифа Хамиди в исполнении 
Алтынбека Абильды, Салтанат 
Муратбековой и хора отражал 
духовное наследие и культурные 
ценности казахского народа. 
А завершила вечер увертюра 
«Біржан – Сара» Мукана Туле-
баева, в которой оркестр и хор 
продемонстрировали всю мощь 
и красоту казахской симфони-
ческой музыки, – отметили в 
пресс-службе столичного театра.

Зрители аплодировали стоя, 
а восторженные крики «браво» 
становились все громче, что по-
будило маэстро Алана Бурибаева 
выйти на сцену и исполнить на 
бис произведение Ескендира 
Хасангалиева «Атамекен».

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана


